
2023年辩论赛比赛讲话稿 辩论赛比赛精
彩讲话稿(优质5篇)

导游词的撰写要注重内容的准确性和简洁性，以便游客能够
快速地理解和记住。导游词需要注意节奏的掌握，可以使用
一些停顿和变调，增加表达的感染力。接下来，让我们一起
来欣赏一些精心编写的导游词，希望能够为大家提供一些有
用的写作技巧和方法。

辩论赛比赛讲话稿篇一

山寨文化是草根文化、平民文化。山寨产品的显著特点一是
廉价，二是实用，三是更新迅速。在小康社会还没有全面建
成的今天，草根阶层、平民阶层虽然收入低微，但对美好生
活的向往，对高档时尚产品享受的欲望，仍然时时在萌动。
在不偷不抢不贪的前提下，在无义之财决不取的价值观下，
要想使用相对高档的、实用的产品，惟一的“正道”便是购
买山寨产品。

山寨产品之所以能够行销于世，用者多多，跟山寨文化产品
的草根属性、平民属性密不可分。正是看准了这样一个庞大
的草根平民消费群体，山寨文化产品才有了巨大市场，才
对“庙堂”产品形成了严重的冲击和巨大的挑战。从这个方
面来讲，山寨文化产品对于“庙堂”文化产品的价格定位、
便民实用、更新速度等，都是很好的刺激和促进。

山寨文化是民间创新力量的表现。从山寨产品的情况看来，
固然有一些是伪劣产品，但多数是通过借鉴模仿而赋予创意
的产品，有的产品特别是手机产品，往往整合了很多不同优
质品牌的长处，再根据草根平民阶层的需求，增加新的功能，
从而形成了一种新的产品。至于山寨影视，特别是山寨新闻
联播、山寨明星等，则更是“山民”利用栏目的名气和名人
的良好社会形象，借以表达自己对社会种种不良现象特别是



官场腐败的痛恨，从而表达出自己对公序良俗的渴望，对美
好生活的向往。其间，充满了调侃式的、极具幽默感的方式、
语言和感情，反映了民众通过平和的方式和手段，表达渴望
变革的善良情怀。这无论在山寨产品创造和利益诉求的表达
方面，都是一种创新，是民间和谐文化的创新。

山寨文化是对相关行业特别是垄断行业暴利行为的反抗。人
所共知，几乎所有新兴行业，特别是高科技行业和垄断行业，
暴利思维已经积久成习。民众在一时无法从根本上从体制上
改变暴利现状的情况下，采用“山寨”的方式满足自己的需
求，何尝不是对行业暴利的反抗!这种反抗，持续日久之后，
自然会成为暴利行业暴利行为的匡正力量。

山寨文化是促进技术创新、发展新型科技的重要力量。从模
仿到创新，是技术进步产品创造的必然途径。山寨文化的很
多产品，都是对先进产品的模仿。模仿并不违法，也不失德。
大量的山寨产品的出现，山寨企业之间的竞争，山寨企业和
庙堂企业的竞争，客观上对促进各自产品的更新换代，促进
各自从功能到样式的不断创新，从而推进整个社会技术创新、
科技发展。至少，它是具有这样的功能。

毫无疑问，山寨文化框架下的山寨产品，容易甚至有的已经
侵犯相关企业的知识产权。因此，应当加大维护知识产权的
力度，运用法律力量，运用道德力量，运用社会舆论，进行
严格有效的管束。否则，山寨文化就成了违法文化、犯罪文
化，山寨产品就成了无良产品。但是，不能仅仅因为山寨有
这样那样的不足和问题，就片面否定山寨文化及其产品。其
实，山寨文化山寨产品的出现，具有很强的人民性，拥有广
阔的市场空间和文化空间，它逼迫庙堂文化庙堂产品更加注
意自己文化及其产品的人民性，促进社会公平公正。

总的说来，山寨文化有利于促进社会进步。尽管它也有明显
的不足和问题，但相对于其正面价值而言，山寨文化的存在，
对我们目前这个社会是利大于弊。



辩论赛比赛讲话稿篇二

大家下午好！我很荣幸代表十堰职业技术学院学生演讲与口
才协会在此发言。

首先我要感谢在场的领导、老师能在百忙之中关心支持我们
的学生社团活动，让我们把最热烈的掌声献给他们！谢谢你
们！

其次我要感谢校内外的嘉宾、同学能够积极参与我院学生演
讲与口才协会承办的此次活动，并给予我们一定的支持与帮
助，让我们把最热烈的掌声送给他们！谢谢你们！

再次我要感谢来自九大系参赛选手的精彩表现，是你们的辛
勤的付出，让我们感受到了我们青年学子的蓬勃朝气，让我
们把最热烈的掌声献给他们！谢谢你们！

最后我要感谢为本次活动奋战在幕前幕后只求耕耘，不问收
获的所有的工作人员同志们，让我们把最热烈的掌声献给他
们！你们辛苦了！

一言之辩，重于九鼎之宝；三寸之舌，强于百万之师。作为
引领校园文化，传播先进思想的金秋大专辩论赛，如今已历
时十四届。本届辩论赛所取得的成绩可谓是历届之最，首先
是活动场地从只能容纳100来人的小教室到现在能容纳500人
的图书馆会议中心；其次是本届参赛代表队数量达到九个之
多，再者是本届辩论赛的精彩激烈程度往届无法企及，嘉宾
评委阵容超乎往常。此次活动举办得如此成功，一是得益于
学院领导老师的大力支持，二是得益于全体工作人员的齐心
协力。

从本学期九月份开始我们就在考虑此届金秋大专辩论赛相关
事宜；经过三个多月的筹划，第十四届静秋大专辩论赛终于
顺利召开从第一场初赛到今天的总决赛，我们的身后一直有



那么一群激情四射，踏实肯干的新生力量和我们一起并肩奋
战，为了此次辩论赛能够有新的突破，新的亮点，新的记录，
而放弃自己的课余时间，压缩自己的休息时间，更有甚者牺
牲自己的吃饭时间。每一场辩论赛我们都以一流的标准来严
格要求自己，我们在用心的去总结并不断的去更正在组织过
程中出现的问题，因此我们组织的每一场辩论赛都有很大进
步。

希望我们下一届能够在此基础之上开展更大范围的校际辩论
赛、演讲比赛，促进我们校园文化发展，增进各高校之间交
流与沟通，以达到丰富学生课余生活，提高学生文化素养的
目的。

我的发言完毕，谢谢大家！

辩论赛比赛讲话稿篇三

首先我要说的是大丈夫的定义：

1、一个有着真正大智大勇的人，

2、一个成大事者，和推动历史发展的人。

3、一个有着宽阔的胸襟，海纳百川的气魄之人。

4、一个遇事不惊不躁，能忍世间万恶之人。

第一：大丈夫应该首先他是一个智者，一个愚笨的人显然不
可能称其为英雄。

宁死不屈(士可杀不可辱)者相对于能屈能伸者，显然他们显
的要壮烈一些，可是对于国家所做的贡献，成就的伟绩显然
不能等同于能屈能伸，后者的内在力量更加大于前者的单纯
的大无畏牺牲精神。忍辱中负着重，以惊人的毅力坚持到最



终的成功。

第二：凡是推动历史前进的人。

第三：在当今社会，能屈能伸者更容易成就其大丈夫伟业。

当今的社会，和平与发展是两大主题。现今的大丈夫也有了
不同的含义，他们能为社会创造更多的财富!为社会发展做出
自己的贡献。“宁死不屈”这种精神是无法适应当前的社会
形势的。一味的去做意气之争，能解决什么问题呢?而一个心
胸开阔的人却能避免很多无谓的纷争。不为小事计较，在恶
势力面前却决不低头，能屈能伸，收放自如。

第四：我方的能屈能伸并不是一味的屈。

这里请反方注意，我们的“忍辱”是在负重的基础上的。真
正勇敢的人，应当能够智慧地忍受最难堪的侮辱。忍辱，不
同于奴颜婢膝的谄媚、屈辱和丧失人格，而是高尚难能的功
夫。宽容的涵养，仁者的心量，故“仁者无敌”。为什么无
敌?何以无敌?乃是仁者不与小人计较，他们为千秋万代而争，
不为一时之气而争。他们为救苦救难而做，不是为个人私利
而做。

最后对对方辩友中强调的不倒精神，我们也有话说，你们强
调的不一直我我们的精神吗?我们不但精神永存，而且在精神
永存的基础上保存实力，忍辱负重。实现最终的胜利，这一
点难道不比“空留不倒精神”来得更加惊天动地吗?精神在，
成功也在。我们要精神，我们更要成功!

辩论赛比赛讲话稿篇四

我认为开卷有益，因为，书是人类进步的阶梯，是书让我们
懂得人间的七情六欲，我就是因为读书，才知道什么是七情
六欲，因为读书，我知道了，士可杀，不可辱，中国所受的



侮辱，让我憎恨日本，认为一定要振兴中华。难道我们要让
中国衰弱，让日本任由摆布?世界名人培根说："史鉴使人明
智;诗歌使人巧慧;数学使人精细;博物使人深沉;伦理之学使
人庄重;修辞与逻辑使人善辩。"

书是人类智慧的晶，书是历史经验的总，书是社会生活的反
映。读书，可以彻悟人生意义;读书，可以洞晓世事沧桑;读
书，可以广济天下民众;读书，可以深入科技殿堂。人欲成才，
士欲济世，务必开卷读书。马克思开卷，获益甚多。他先后
在波恩大学、柏林大学研究法学、历史和哲学，因而在以后
的革命活动中能有两个空前的伟大发现。

他写资本论就读了自藏书一千余本，还到大英博物馆里看了
三间房子的书。马翁得开卷之益，说也说不尽。华罗庚开卷，
从小就打下了很好的数学和语文基础，曾写过几百首诗词，
还写过许多散文和通俗生动的科普读物。初中毕业时，就写
出数学论文(苏家驹之代数的五次方程式解法不能成立之理
由)。论文层次清楚、语言简练，精辟地指出了苏家驹教授
《代数的五次方程式之解法》的错误。

古人说，人可一日不食肉，不可一日不读书。书是全世界人
的营养品，让我们身体强壮，不断增高，意志坚强。只要注
意用眼卫生，每看半个小时就看一下绿色，边看边想，不仅
会不伤害眼睛，还会让我们更加健康。所以，看书不会伤害
眼睛。我们看书到正正规规的书店买，就不会思想不健康了。

我们语文书的第一课，因为他也喜欢读书，所以才有那么好
的文采。我们玩电脑游戏，游戏中有许多字，我们要靠读书
认识呀!如果不读书，就会像街上的有些乞丐，不读书，弄到
最后都无家可归。

古人云：“开卷有益。”确实，博览群书能使人拥有高深的
学问，能言善辩，受人尊敬。



古代诗圣杜甫有句名言：“读书破万卷，下笔如有神。”这
一点是不能否认的，杜甫所博览过的群书不可记数，虽然许
多书都被他翻烂了，翻破了，但书中的知识去深深的印在了
他的脑子里，在他写文章，做诗的时候，一连串的好词好句
便从笔尖顺流而下，一篇篇的佳作名诗便流传千古，被人们
传诵。所以，多读一些有益的书，是能帮助我们写出好文章
的。书，是人类的营养品，是人类知识的源泉，就像一个文
明的国度如果失去了书的文化，那么这个曾经富丽繁华的国
度便会遭受到灭亡的威胁。所以说，人是决不能离开书籍的。

开卷只有益，没有坏，不读书者不成材，读书者自成仙。所
以开卷有益。

人们常说：“开卷有益。”但仔细一推敲，这种说法也不完
全正确。如果我们对每一本书都感兴趣，那“开卷有益”就
未必有益。

现在的同学都喜欢看武侠、言情之类的小说书刊，有时能达
到废寝忘食、手不释卷的程度。他们一旦进入了书中的“角
色”便走火入魔，那他们上课便一心只想着书，没心思学习，
成绩一落千丈。更有甚者，被书中的角色所吸引，模仿书中
人物，有时甚至会走向犯罪的道路。

为什么“开卷”会造成如此严重的后果呢?主要还是在看什么
书。如果大家都去看一些不健康的或不宜身心的书，那就会
害了自己。对于那些把人引入歧途的书，我们一定要提高警
惕!这样的书虽然情节丝丝入扣，但越是好看就越使你陷得深，
所以我们必须在茫茫书海里仔细寻找对自己有益的书，这样
才叫真正的“开卷有益”!菲尔丁说过：“不好的书，像不好
的朋友一样，可能会把你害了。”的确，我们应该读一本好
书，叫个好朋友，它将把你带进书的殿堂!

由此看出，“开卷有益”必须有个前提，就是读“益卷”，
取其精华，只有这样勤奋读书，拓宽视野，那你才能真正悟出



“开卷有益”的本意，终身受益无穷!

辩论赛比赛讲话稿篇五

今天我们的辩题是《文才与口才哪个更重要》。随着今天经
济的迅猛发展，人们正不断融入一个高度竞争充分合作的知
识经济时代，团队合作精神和沟通的必要性越加受到重视，
无论工作还是生活，文才与口才都扮演了相当重要的角色，
但当两者并存时，而我方认为文才比口才更重要。

首先先来做概念上的界定。所谓口才是人们运用相应的语言
技巧在短时间内利用自己的知识积累和瞬间应变能力将自己
的观点综合归纳形成有机语言输出的运用过程，体现了一个
人能言善辩的口头语言表达能力。

而文才是人们通过写作诗文的形式用以抒发见解传递情感的
书面表达才能，是个人知识的累积、文化底蕴的修缮和文化
素养的体现。读书破万卷下笔如有神，演员台上一分钟台下
十年功。知识的储备和积累是一个长期艰巨的任务。海纳百
川有容乃大，没有韦编三绝怎能博采众长从而最终形成浓厚
的文化积淀和坚实的文化底蕴。古语有云：富有诗书气自华，
厚积薄发，艺高人胆大，体现的正是内功的深厚。

首先，说口才与文才都脱离不了语言，而就其关系而言是表
现形式和语言内容的关系。口才作为语言外在表现形式的一
种更需要丰富的语文内涵来主宰，外在出众的表达更需要内
在的智慧作支撑，拥有出众的文才更能体现一个人思想的深
隧和智慧的深远。

语言技巧可以千变万化但万变不离其中的核心是为了更好地
展示其知识的内涵和思想的价值。巧妇难为无火之炊，再精
巧的语文也需要深刻的思考和精辟的分析加以充实。治学中
曾经说过“墙上芦苇，头重脚轻要底浅;山间竹笋，嘴尖皮厚
腹中空”。而我们说的根即为本原，如果我们仅仅把学习语



言技巧放在更高的位置上则无异于舍本逐末本末倒置，饮水
应需思源。对于口才与文才我们不能重外而轻内，更不能金
玉其外而败絮其中。

其次，语言的魅力在于其深远传播性。纵览中华上下五千年
的历史，各个时期的文人志士有多少篇胜美华章多少本传奇
小说呈现在世人面前，鲁迅先生对到司马迁的《史记》曾称
其为史家之绝唱，无韵之《离骚》，范仲淹在《岳阳楼记》
中一句：“不以物喜，不以己悲;先天下之忧而忧，后天下之
乐而乐”，带给我们多少人间情愁，贾谊用一句“仁义不施
而攻守之势易也”总结秦灭亡的根源，告诉我们治国应需安
邦之理等等。正是因为他们卓而不凡的文才构成了中华宝贵
文化遗产，而且这是口才所无法替代的。

文才服务于口才，口才更加脱离不了文才，脱离文才的口才
只不过是陈词烂藻的堆砌。所以我们认为文才比口才更重要!


